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● Atención en
México es menos
eficiente de lo que
ofrece EU

● Complica INM
obtener permiso
de estadía
provisional

 ● Edomex, con
pocos apoyos y
programas para
su cuidado 

● Se ven obligados
a pedir dinero en
las calles para
continuar su camino

Solo buscan un sustento temporal
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● Asegura que hombres 
encapuchados dispararon 
contra su auto

● El chofer del 
expresidente boliviano 
resultó herido

● Identificaron 10 
colonias con más alto 
riesgo para ellas

● Delitos hacia féminas 
superan la mitad de los 
casos
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Denuncia Evo 
Morales intento  
de asesinato

Ecatepec ubica 
zonas inseguras 
para mujeres

De Interés          
    General

Morena va por  
no reelección  
y un año más

Migrantes entran
a la informalidad
para sobrevivir

 Sayonara Flores Palacios fue nombrada recientemente consejera del 
Instituto Electoral del Estado de México (IEEM). Forma parte del primer, 
y hasta ahora único, organismo integrado en su totalidad por mujeres. Su 
trayectoria la respalda; comenzó su labor en temas electorales, incluso 

antes de que existiera el IEEM como tal. Por ello confía en que el proceso 
de selección de jueces y previsto para 2025, no deberá ser un problema 
en el Edomex, debido a la profesionalización y capacidad de quienes 
trabajan en el instituto. Foto Emilio Varela.

IEEM en la “imperfecta paz electoral”
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MIRIAM VIDAL 

Mediante un análisis de seguridad, 
coordinado por el Instituto de la 
Mujer, así como las dependencias 
de seguridad municipal y estatal, 
en Ecatepec se identificaron 10 co-
lonias con más delitos cometidos 
contra mujeres. 

Las colonias detectadas repre-
sentan el  22 % de la incidencia en 
el municipio. 

Susana García Esparza, direc-
tora del Instituto de la Mujer e 
Igualdad de Género, explicó que 
a lo largo de la administración han 
dado seguimiento a los casos de 
violencia de género. 

A través de un análisis de segu-
ridad, se ubicaron los perímetros 
y calles, donde las mujeres son vio-
lentadas con mayor recurrencia. . 

Eso les ha permitido conducir 
los recursos humanos y econó-
micos a las colonias de atención 
prioritaria para formar lo que han 
denominado Senderos Seguros, 
con calles mejor iluminadas. 

García Esparza detalló que la 
colonia más insegura para las 
mujeres es Ciudad Cuauhtémoc, al 
norte del municipio en sus límites 
con Tecámac.

En segundo lugar está La Lagu-
na, el tercer sitio lo ocupa Gran-
jas Valle de Guadalupe. Le sigue 

Valle de Aragón, tercera sección, 
y en los últimos meses, dijo, la in-
cidencia se mantiene en las colo-
nias Emiliano Zapata y Jardines 
de Morelos.

Otras zonas prioritarias son San 
Agustín, Santa María Tulpetlac y 
Jardines del Tepeyac. Seis de esas 
colonias se ubican en la Quinta 
Zona, al sur del municipio.

La funcionaria precisó que otro 
Sendero fue construido en la calle 
paralela al Canal de la Draga, en 
la colonia Ejidos de Santa María 
Tulpetlac, que se identifica con 
postes morados.

Dio a conocer que el ayunta-
miento trabaja en la instalación 
de 974 luminarias del cuarto 
Sendero Seguro en Ecatepec, en 
la colonia La Fortaleza, también 
en Ciudad Cuauhtémoc. 

Susana García destacó que en 
comparación con el 2018, cuan-
do  se registraron 35 feminici-
dios en Ecatepec, la cifra ha ido 
a la baja con cuatro denunciados 
en este año.

“El feminicidio es la máxima 
expresión de odio contra las mu-
jeres y aunque la meta es que siga 
a la baja, hemos logrado comuni-
car bien la prevención o el tema 
de la denuncia. Por ejemplo, un 
caso de violencia familiar denun-
ciado a tiempo puede detener a 
un feminicida”, expresó.

ALEJANDRA REYES 

De los 456 puentes peatonales 
que revisa la Junta General de 
Caminos en carreteras estata-
les, 50% está en malas condicio-
nes por falta de mantenimiento, 
son estructuras antiguas, tienen 
perforaciones  o están dañados, 
debido al mal trato que dan las 
empresas de publicidad que colo-
can información en los espacios 
de tránsito peatonal. 

De acuerdo con Ariel Juárez 
Rodríguez, director de la depen-
dencia, explicó que, alrededor de 
40 empresas publicitarias tienen 
garantía de audiencia para que 
se ajusten, pues 60% de ellas son 
irregulares. 

Ulises Carbajal Torres, coor-
dinador de derecho de vía de la 
Junta General, dijo que existen 
puentes peligrosos en avenidas 
como Periférico,  López Portillo y 
otras vialidades importantes del 
Valle de México.

“Todos los puentes peatonales 
deberían estar iluminados, pues  
las administraciones pasadas 
les dieron muchas concesiones 
(a empresas de publicidad)  y la 
primordial solicitud fue el man-
tenimiento y que los tuvieran 
iluminados y limpios", expresó. 

Desde Río San Joaquín en Nau-
calpan, sobre el Periférico hasta 
Cuautitlán Izcalli, los puentes 

tienen una antigüedad de más 
de 50 años y no han tenido man-
tenimiento, no están iluminados 
y están en condiciones de riesgo 
para que los peatones los usen. 

Destacó que, durante el pro-
ceso de revisión, se encontraron 
diversas irregularidades. 

“Son un riesgo. Encontramos 
un universo de anomalías. Con-
tratos vivos de una administra-
ción que dura seis años,  que 
autorizó por 10 o 20 años. Para 
hacer ese tipo de contratos tie-
nen que haber sido  autoriza-
dos por la Legislatura y  no es 
así", argumentó. 

En pasadas administraciones 
estatales se otorgaron conve-
nios a empresas hasta por 200 
puentes peatonales, que en la 
actualidad están en deplorables 
condiciones, son un peligro para 
los peatones, comentó.

La Junta tiene a su cargo 
456 puentes peatonales en la 
infraestructura vial, existen 
otros que corresponden a  mu-
nicipios, así como los de carre-
teras federales, a cargo de la 
Secretaría de Comunicaciones 
y Transportes (SCT).

Son peligrosos 50% de 
puentes peatonales 

El Instituto de la Mujer y dependencias de
seguridad identifican perímetros y calles 
en los que se cometen más violaciones

CONCENTRAN 22% DE INCIDENCIA MUNICIPAL

Ubican colonias 
más inseguras 
en Ecatepec

 Son 456 puentes peatonales, 
de los cuales, la mitad fueron 
dañados por empresas 
irregulares de publicidad.  
Foto Especial

REDACCIÓN

El expresidente boliviano Evo 
Morales denunció este domingo 
un intento de asesinato por parte 
de “hombres encapuchados” que 
dispararon contra su vehículo e hi-
rieron a su chofer, en Cochabam-
ba, Bolivia; cuando se dirigía a su 
programa de radio.

Morales acusó inmediatamente 
a su heredero político y sucesor, 
Luis Arce, de haber ordenado el 
ataque. “Arce va a pasar a ser el 
peor presidente de la historia, me-
terle bala a un expresidente ya es 
el colmo”, sostuvo desde la región 
del Chapare, en el centro de la na-
ción andina, donde está parapeta-
do desde hace dos semanas

Relató en su programa que los 
agresores buscaban emboscarlo 
y que dispararon al coche al me-
nos 14 veces, sin causar ninguna 
herida. Su chofer, sin embargo, 
resultó herido.

Hace dos semanas se conoció 
una orden de la Fiscalía para de-
tener a Morales tras negarse a de-
clarar por acusaciones de supues-
to abuso a una menor de edad en 
2017. El expresidente, que gober-
nó de 2006 a 2019, aseguró en su 
momento que la orden formaba 
parte de una “persecución políti-
ca” por parte de Arce.

Arce y Morales están enfrenta-
dos por el control del dividido go-
bernante Movimiento al Socialis-
mo (MAS,) de cara a las elecciones 
presidenciales de 2025.

Morales ha acusado a Arce de 
llevar al país al “descalabro econó-
mico” y de “armar” un caso judicial 
para sacarlo de la carrera presi-
dencial. Arce, por su parte, acusa a 
su mentor político de “boicot” a su 
gestión para acortar su mandato 
por “intereses personales”.

En un video difundido por la 
radio Kawsachun Coca se ob-
serva que en el parabrisas de 
una camioneta en la que viaja 
Morales de copiloto hay tres 
orificios, presuntamente de los 
disparos. El chofer tiene sangre 
en la cabeza y una mujer le pide 
que se “apresure”.

“Tenemos imágenes también de 
que, después de lo sucedido, un 
helicóptero en el aeropuerto de 
Chimoré (en Cochabamba) está 

subiendo a seis personas (...) No 
tenemos certeza si serán militares 
o policías, pero lo único que quie-
ren de verdad es asesinar a Evo 
Morales”, dijo Anyelo Céspedes, 
diputado afín al exmandatario.

Sus partidarios, que exigen el 
“cese de la persecución judicial” 
contra el líder cocalero, han blo-
queado importantes carreteras 
del país desde el 14 de octubre. 
Los cortes de vías generan es-
casez de combustibles y alza de 
precios de productos básicos en 
distintas ciudades.

El presidente de Bolivia, Luis 
Arce, cambió sorpresivamente a 
la cúpula militar del país el sábado 
e instó a los nuevos jefes a garan-
tizar el restablecimiento del orden 
público frente a los bloqueos.

Evo Morales denuncia un intento de 
asesinato; dispararon 14 veces a su auto



GILDA MONTAÑO 

M
E DIO MUCHO gusto leer 
la  información que vino de 
la Cámara de Diputados lo-
cal, en la que se habla de la 
legislación del aborto. 

EL ESTADO DE México ocupa el primer 
lugar nacional —por el número de mujeres 
que acuden a la Ciudad de México— en rea-
lizar este procedimiento, claro, por ser el 
más poblado del país. De 2007 a 2024, más 
de 77 mil mexiquenses acudieron a la capi-
tal mexicana para abortar. Y eso es lo que 
se tiene documentado, aproximadamente.  

QUÉ TRISTE Y qué desastre.

POR SUPUESTO QUE la representación 
femenina debe reflejarse en las políticas pú-
blicas que se establezcan y en el presupues-
to que les den para ejercerlas. Hasta que les 
dio la gana atenderla. Y sé de lo que hablo.

DENTRO DEL CONSEJO Estatal de Po-
blación,  que dirigí hace 34 y por tres años,  
se situaba el programa de la mujer de la 
entidad.

EN LA DEPENDENCIA se instrumentó 
una propuesta importante de Planifica-
ción Familiar, con la que se redujo el índice 
de la natalidad. De 2.09 a 2.2. Y eso no fue 
poco, pues se utilizaron más estrategias y 

se cumplieron. Mil estrategias y las cum-
plimos. Algún día lo abordaré con mayor 
extensión. 

DE VERDAD QUE sí hace falta que se 
legisle en cada estado de la República 
Mexicana. 

ESE ESPEJO DE día, en el que todas 
ellas, cuando nadie las ve ni las toma 
en cuenta, hoy tienen en el calendario 
su día. Mientras en todo la orbe se está 
celebrando la miseria humana de la mu-
jer, en muchos, muchísimos países –por 
supuesto incluyendo el mío–, muchas 
de ellas se están muriendo de hambre y 
preguntándose, además: ¿qué le daré a mi 
hijo de comer hoy? 

¿CREE USTED, QUE la verdad le al-
cance con los mil 600 pesos que les da el 
gobierno al mes, por hijo? ¿Es necesario 
que el gobierno esté promoviendo darles 
ese dinero? 

PÉSIMA ESTRATEGIA. SI no pueden 
con uno, ¿qué carambas podrán con tres?

 Y SIGUEN PIDIENDO el aborto legal y 
seguro. La no muerte de sus hermanas, 
la igualdad en los salarios. No ser gol-
peadas, violadas, ultrajadas, denigradas, 
asesinadas. 

Y EN REALIDAD mucha culpa, la 
tenemos nosotras. 

NO EDUCAMOS A nuestros hijos 
para que exista igualdad de sexos. 
Debemos cuidar a los 67 millones de 
mujeres que viven en nuestro país y 
hacerlas entender que la mujer es la 
que se embaraza. Ella puede dar a luz 
cada nueve meses; él puede embarazar 
a una mujer a diario.

 LA VERDAD ES que, si acaso desde 
1975 se instituyó un solo día al año de-
dicado a la mujer en el mundo, todos los 
días de todos los años, de toda la vida, 
deberían de ser el día de la humanidad. 
Y ellas son las que la crean.

TENGO YA MUCHOS años en mi haber 
y, la verdad, es que me ha dado muy bue-
na vida. Yo me siento verdaderamente 
igual al hombre. Con la diferencia, por 
supuesto, de que yo puedo tener hijos. 
Así que, si me ponen enfrente a cual-
quier persona, tengo la posibilidad de 
hablarle de tú a tú, sin perturbar y sin 
que me dé miedo alguno. Pero, mante-
ner a otro ser, sí que ha sido bien difícil.

TUVE LA FORTUNA de que mis padres 
–ella y él– fueran profesionistas. Que 
trabajaran juntos para que mi hogar tu-
viera todo lo bueno, que se apoyaran en 
las buenas y malas, que fueran un equi-
po, una pareja, una forma de vida, bus-
cando un objetivo en común. Que con 
esfuerzo y amor formaran a sus hijas. 

TODOS LOS DÍAS de toda la vida, 
para mí, son míos. Son días de la hu-
manidad. Son días de la mujer que 
por orgullo y por honor llevo dentro y 
el recuerdo que tengo de haber sido, 
desde siempre, intuitiva en cuestión 

de afectos y desafectos, en fin, muchas 
horas de entrenamiento. Para ser una 
buena madre… para ser mujer, hija, 
hermana, esposa y compañera. 

ESTOY HABLANDO DE todas las mu-
jeres que conozco dentro y fuera de este 
muy difícil mundo. Mexicanas muy pro-
bablemente se lleven la presea, por ser 
entusiastas, inteligentes y luchadoras. 

ME LASTIMAN MUCHO las mujeres 
muertas alrededor de la República. No 
puedo entender qué es lo que pasa. Yo no 
sé cómo esto sucede sin que nadie pueda 
pararlo.  Eso sí merecería una llamada 
brutal de atención a la agenda pública.

Y DE LAS violaciones, ocurran donde 
ocurran, pienso que son un acto que 
implica violencia, falta a los principios 
básicos y falta absoluta de valores mora-
les, así como de incapacidad afectiva, de 
congruencia con el alma, la voluntad y el 
espíritu de cualquier ser humano. 

Y FEMINISTAS O no, tienen la razón 
en no consentir que ningún violador sea 
sujeto de credibilidad en ningún partido 
político, bajo ninguna circunstancia. 
Es inmoral.

Y TERMINO EN reflexión:  ninguna 
mujer, por más inconsciente que se 
piense que sea, llega al doctor, feliz de la 
vida, diciendo “Heme aquí, llegué. Prac-
tíqueme un aborto rápido, porque en la 
noche, salgo de fiesta”.

TAN TAN.

GILDAMH@HOTMAIL.COM
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Aborto legal y seguro

GERARDO GARCÍA

Integrantes de Morena respal-
daron la propuesta de eliminar 
la reelección en alcaldías y dipu-
taciones en el país; sin embargo, 
consideraron necesario debatir 
para ampliar un año más los pe-
ríodos de los cargos y pasar de tres 
a cuatro años.

El integrante de la organización 
Mexiquenses de Corazón y actual 
presidente de la Mesa Directiva de 
la 62 Legislatura local, Maurilio 
Hernández González, fijó su pos-
tura al respecto, que ya divide opi-
niones entre la oposición del país.

Hernández González reconoció 
la propuesta de la presidenta de 
México, Claudia Sheinbaum Par-
do, al retomar la doctrina de la no 
reelección, que prosperará cuando 

se presente en 2025, toda vez que 
es universal, así como legal para 
todos los partidos. 

“Tiene el propósito universal, 
es decir, se aplica constitucional 
y legalmente. No es un tema di-
rigido, especialmente para este 
caso, para el partido del cual 
emana la presidenta.  Estamos 
totalmente de acuerdo que se 
recupere la doctrina de la no 
reelección”, indicó. 

El diputado local recordó que 
hace 10 años, la reforma que im-
pulsó la figura de reelección en 
los cargos de alcaldías y diputa-
ciones en México, buscó darles 
sustentabilidad a los proyectos 
de largo alcance, para garantizar 
un estado sólido, como en el mar-
co constitucional legal y derecho.

Argumentó que, en su experien-
cia como diputado, el primer año 

en funciones de las autoridades se 
trata de una curva de aprendiza-
je y el segundo de consolidación, 
pero posteriormente ya viene la 
renovación de los puestos. Todo 
ello, con base en las tres ocasiones 
en las que ha sustentado el cargo.  

“Lo dejo en cuatro años porque 
tampoco estaríamos pensando en 
homologarse como el período con 
el que se gobierna a nivel federal, 
es decir la presidencia de la Repú-
blica o en el caso del legislativo, 
como está en el Senado de la Re-
pública”, indicó.

Cabe recordar que a partir de 
2025, 35 de los 125 presidentes 
municipales de la entidad, con-
tinuarán en el cargo, al ganar la 
reelección el 4 de junio pasado. En 
tanto, 10 diputados locales ya lo 
hacen en la 62 Legislatura local, 
desde el pasado 5 de septiembre. 

SE PRESENTARÁ EN 2025

Eliminar la reelección 
y ampliar periodos, la 
propuesta de Morena
Debatirán en el Congreso alargar a cuatro años 
cargos de presidentes municipales y diputados

REDACCIÓN

Ante los baches que proliferan en el 
Estado de México, el Partido Verde 
Ecologista de México (PVEM) y el 
tiktoker Rubén Arenzana, retoma-
ron la aplicación de un asfalto eco-
lógico, -elaborado con plásticos de 
un solo uso-, cuya tecnología ya se 
implementó con éxito en Toluca y 
Naucalpan de Juárez. 

Luego de colocar este material 
amigable con el medio ambiente 
en calles y avenidas de Naucal-
pan, Arezana, conocido como Ru 
Abogado, los diputados federales, 
José Luis Durán Reveles y Luis 
Miranda Barrera, así como con la 
Familia Verde; el dirigente estatal 
del PVEM, José Alberto Couttolenc 
Buentello, recordó que se trata de 
una mezcla de plásticos con aditi-
vos de fácil aplicación, accesible en 
costo, que reduce la huella de car-
bono, con durabilidad de 10 años, 
mayor a la del asfalto tradicional.   

En su segunda visita por este 
municipio para implementar estas 
acciones, Couttolenc Buentello, 

dirigente estatal del Verde en la 62 
Legislatura mexiquense informó 
que, con el proyecto, ya se taparon 
más de 500 hoyos gracias a las im-
portantes donaciones de empresa-
rios, sin embargo, el objetivo, asegu-
ró, será proponer un presupuesto, 
para este fin, en los 125 municipios 
del estado.

Confirmó que esta será una de 
las acciones a impulsar por legis-
ladores y gobernantes del PVEM .

Finalmente, el dirigente estatal 
reflexionó acerca de  la importan-
cia de contar con una correcta ges-
tión de residuos, que contribuya a 
separar y aprovechar la basura pa-
ra generar estas alternativas que 
impacten a millones de habitantes.   

PVEM y tiktoker impulsan asfalto 
ecológico para combatir baches

 En México existen más de 64 
millones de baches, de los 
cuales, más de tres millones se 
encuentran en el Estado de 
México. El dirigente estatal del 
PVEM bacheó con el material 
que tiene una durabilidad de 10 
años, mayor a la del asfalto 
tradicional. Foto Especial
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GERARDO CARMONA

Es “tiempo de mujeres”. Y es cier-
to. Por vez primera, México tiene 
una presidenta de la República; en 
el estado, una gobernadora; con-
tamos con un gabinete estatal pa-
ritario, igual que un Congreso lo-
cal equilibrado y ahora, también, 
un Consejo General del Instituto 
Electoral del Estado de México 
(IEEM) integrado completamente 
por ellas, algo nunca antes visto.

Tres consejeras se sumaron a 
este histórico órgano de gobier-
no del IEEM. July Érika Armenta 
Paulino, Flor Ángely Vieyra Váz-
quez y Sayonara Flores Palacios 
rindieron protesta y permanece-
rán ahí los próximos siete años, si 
una eventual reforma electoral no 
dice lo contrario. 

Precisamente, Sayonara Flores 
está consciente del reto que van 
enfrentar, pero confía en que en 
el Estado de México, el ejercicio 
inédito de la elección extraordina-
ria de 2025 llegará a buen puerto. 

Conoce muy bien las entrañas del 
IEEM, se mueve en ellas desde el 
inicio del instituto hace 28 años, 
incluso un poco antes, cuando aún 
era la Comisión Estatal Electoral 
y sus oficinas se encontraban en 
la esquina de las avenidas Juárez y 
Lerdo, en el centro de Toluca.

Asegura que poco pueden hacer 
para adelantar algo de la organi-
zación de estos comicios, pero ya 
trabajan en lo único que pueden 
que es tratar de adecuar la regla-
mentación interna de la institución 
para ajustar sus procesos para ha-
cerle frente al reto.

“Una vez que se actualicen, 
debemos estar atentos a ver si 
no vienen otras modificaciones, 
porque tendremos que volver a 
actualizar toda la reglamentación 
que tenemos. A este espacio, en 
el que nos ponemos de acuerdo 
con las leyes, con los reglamen-
tos, en donde discutimos, nos 
ponemos de acuerdo, lo llamo yo 
‘la imperfecta paz electoral’.

“Es un concepto interesante, 
que nos da una visión distinta, 

es decir, ¿hay cambios? Sí, sí hay 
cambios, porque somos una socie-
dad dinámica, versátil, demandan-
te, con mucha consciencia, que 
no nos asusten los cambios, más 
bien, como instituto electoral, co-
mo áreas internas del Instituto, 
como consejerías, tenemos que 
estar en este radar de siempre 
estar en constante cambio, en 
constante actualización”, indicó 
la consejera.

Sayonara Flores asegura que es 
un momento histórico el que vive 
el país y el Estado de México, un 
momento de transición en donde 
hay muchas cosas que aún están 
por escribirse.

“Ya el Senado ha emitido algunas 
reglas, se ha hecho el tema de la in-
saculación por tómbola de los car-
gos que se van a elegir el próximo 
25 y después el 27, pero mientras 
no haya una reglamentación que 
ordene a los estados, a los institu-
tos electorales inmiscuirnos en eso, 
pues lamentablemente estamos a 
la espera. Nosotros no podemos 
actuar en el aire, asumiendo acti-

vidades que no tenemos y eso. Una 
vez que el Congreso de la Unión, in-
clusive la Cámara local, hagan las 
adecuaciones pertinentes, nosotros 
podremos tener una luz de cómo 
vamos a ir, cómo vamos a participar 
en esta elección”.

Aunque está convencida de que 
la plantilla de trabajadores electo-
rales está más que capacitada para 
hacer frente a este reto, reconoce 
que la mayor preocupación es la 
rapidez con la que podrán actuar, 
ante la falta de certezas que tiene el 
próximo proceso que se prevé para 
el domingo primero de junio.

“Justamente, la rapidez con la 
que vamos a tener que actuar en 
determinado momento, pero en el 
Instituto y en la áreas tienen muy 
claro esa dinámica que podremos 
tener a futuro, y las áreas están 
preparadas, es una complicación, 
es una problemática que tenemos 
identificada, pero realmente los 
servidores electorales de esta ins-
titución tienen la camiseta muy 
bien puesta con su institución, sin 
problema seguramente vamos a 
sacar los retos que se vengan en 
un futuro inmediato, y este tema 
del Poder Judicial lo atenderemos 
y lo vamos a atender bien”, explicó 
Sayonara Flores.

Una posible desaparición de 
los OPLES

El primero de octubre pasado, la 
presidenta Claudia Sheimbaum 
se refirió a que el próximo año 
enviará una reforma electoral y 
apenas la semana pasada precisó 
que dentro del contenido está el re-
greso a la no reelección para evitar 
casos de nepotismo; sin embargo, 
no ha precisado nada respecto a 
lo que sucederá con los Organis-
mos Públicos Locales Electorales 
(OPLES). La posición de Flores Pa-
lacios es que la estructura de los 
estados debe permanecer.

“De manera personal, no creo 
que sea lo más conveniente desapa-
recer los organismos públicos loca-
les, que nos han llamado así genéri-
camente un poco peyorativamente, 
digo yo, somos institutos estatales”; 
sin embargo, si el Congreso de la 
Unión decidiera desaparecerlos en 
una gran reforma electoral, nada se 
podría hacer.

“¿Qué pasaría si realmente se 
viene una reforma de tal manera 
que nos asimile toda la estructura 
o sea un Instituto Nacional Electo-
ral quien organice los procesos de 
los municipios y los distritos? Yo 
lo he sostenido, seríamos o sería 
un instituto obeso, con muchos 
cuellos para procedimientos. No 

es fácil que un solo instituto asuma 
responsabilidades de distritación.

“Por ejemplo, en el ámbito geo-
gráfico tenemos distritos federales 
electorales distintos a los locales y 
tenemos elecciones municipales, 
simplemente, geográficamente ten-
dríamos que hacer una gran refor-
ma para empatar procedimientos 
o instalación de casillas, atención 
a todo lo que implica el tema de 
capacitación… Yo soy de la idea de 
que los organismos electorales en 
los estados deben de permanecer”, 
sentenció la consejera.

El histórico Consejo General 
de mujeres

Respecto a la integración que a par-
tir de este año tiene el IEEM, con 
sólo consejeras mujeres, Sayonara 
Flores considera que es otro aspecto 
vanguardista que el Instituto aporta 
a la vida política del país.

“El Consejo General está integra-
do por mujeres, las que están toman-
do las decisiones son siete mujeres 
y a mí me da mucho gusto, porque, 
insisto, seguimos siendo vanguardia 
y estamos marcando ruta. ¿Cómo lo 
veo yo?, pues en efecto, es tiempo de 
mujeres y la responsabilidad es mu-
cha porque los ojos están puestos 
ahora en las mujeres.

“Veo un Consejo unido, las conse-
jeras hemos platicado, estamos en 
una buena tesitura, hay una buena 
relación para atender todos los te-
mas. Obviamente que todo se tiene y 
se va a discutir y a consensuar”.

Uno de los grandes retos que tiene 
este organismo, el cual tiene la lu-
pa del país encima y estarán siendo 
cuestionadas por cualquier tema, es 
garantizar comicios pacíficos.

“A largo plazo, lo he dicho tam-
bién, a largo plazo, y lo sostengo, es 
mi convicción debemos garantizar 
procesos electorales creíbles, confia-
bles, apegados a derecho, pero sobre 
todo pacíficos. Porque si revisamos 
la historia, en algún momento los 
procesos electorales no eran pacífi-
cos. Entonces esta es una prioridad 
a largo plazo y creo que es la visión 
más importante y la principal pre-
ocupación que yo tendría, seguir 
garantizando procesos confiables 
y pacíficos” señaló Flores Palaciós.

Para enfrentar estos retos, la re-
cién nombrada consejera electoral 
señala que, el mayor valor que tiene 
el IEEM es su gente. Asegura que 
hay una gran estructura que conoce 
su trabajo y sabe hacerlo bien. 

“Los trabajadores electorales 
son los que finalmente, en cual-
quier circunstancia, ayudarán a 
sacar la elección extraordinaria y 
las que vengan, ayudarán al actual 
Consejo General a salir adelante y 
son quienes, en caso de que el INE 
los llegara a absorber, serán los 
que organizarán las elecciones en 
el Estado de México, aunque sea 
con otras siglas”.

CONSIDERA QUE ESTÁN LISTOS PARA EL PROCESO DE 2025

Vive el IEEM “la imperfecta
paz electoral”: Sayonara Flores
Con una amplia trayectoria en materia electoral, la recién nombrada
consejera a analiza el futuro inmediato que debe enfrentar la institución



AURA MORENO 

En el Estado de México, son pocos 
los programas y apoyos destinados 
a dar acompañamiento y atención 
a las personas migrantes que cru-
zan por la entidad. Estos deben ac-
ceder a trabajos mal remunerados 
o a pedir dinero en las calles para 
seguir con su camino.

Entre los programas que hay 
está el que ofrece el Sistema 
para el Desarrollo Integral de 
la Familia del Estado de México 
que creó un modelo de atención 
de niñas, niños y adolescentes 
migrantes acompañados, no 
acompañados o separados. 

De igual forma, en el Valle de To-
luca, el único espacio que hay para 
recibir a los migrantes fue abierto 
por un ciudadano, quien creó el 
albergue “Hermanos en el Cami-
no”, ubicado en Metepec, el cual 
recibía despensas por parte de la 
Comisión de Derechos Humanos 
del Estado de México (Codhem), 
pero desde la llegada de la admi-
nistración que encabeza  Myrna 
García Morón, se les retiró. Ante 
ello, la Legislatura local exhortó a 
la Comisión para reanudar el apo-
yo, sin éxito alguno. 

Otra dependencia que plan-
teó una opción para apoyar al 
sector es la Secretaría de las 
Mujeres la cual creó la Comi-
sión para la Protección Integral 
de Niñas, Niños y Adolescentes 

Migrantes y Solicitantes de la 
Condición de Refugiados.

En junio del año pasado, la Co-
dhem firmó un acuerdo con el 
Instituto Nacional de Migración 
para realizar una Campaña de 
Atención a Personas Migrantes en 
el Edomex, para brindar orienta-
ción, información sobre sus dere-
chos, servicios médicos y jurídicos 
para facilitar su estadía y tránsito 
por territorio mexiquense.

El Estado de México también 
ofrece apoyo a migrantes a tra-
vés de la Coordinación de Asun-
tos Internacionales (CAI). La 
CAI brinda asistencia, orienta-
ción, acompañamiento y apoyo 
a los migrantes, sin importar su 
condición migratoria.
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La Codhem
retiro el apoyo
que brindaba
al albergue de
Metepec para 
dar asistencia 
a los extranjeros

MIGUEL GONZÁLEZ

Richard lleva entre sus manos un 
manojo de varas de canela. Ha ca-
minado varios kilómetros por calles 
de la colonia Acuitlapilco, en el mu-
nicipio de Chimalhuacán, intentan-
do vender su producto en 10 pesos. 
Cómo él, decenas de ciudadanos 
haitianos, venezolanos y cubanos 
forman parte de la cotidianidad en 
este municipio mexiquense.

Este hombre salió hace seis 
meses de Haití, junto con sus dos 
hijos y su esposa, huyendo de la 
inseguridad, la situación política 
y laboral y social que impera en 
ese país derivada de dictaduras, 
golpes de estado y sanciones eco-
nómicas internacionales, durante 
el último siglo.

A sus 40 años Richard intenta 
conseguir asilo en México y obte-
ner los documentos que le permitan 
trabajar formalmente. En tanto, 
busca la manera de allegarse recur-
sos para pagar los 2 mil 500 pesos 
por la renta mensual de la pequeña 
vivienda que ocupa su familia y sol-
ventar otros gastos.

Ha sido un día con pocas ventas 
pero la esperanza de ver crecer a 
sus dos hijos en un lugar seguro y en 
condiciones favorables le dan fuer-
zas para continuar trabajando afue-
ra de una tienda de autoservicio.

Hace unos meses el tono oscu-
ro de su piel, su aspecto y su des-
conocimiento del idioma español 
llamaban la atención de los ve-
cinos, pero hoy la comunidad se 
ha familiarizado con ciudadanos 
haitianos, quienes ya comienzan 

a dominar el idioma.
Claude, joven madre de Clarence, 

un infante de dos años de edad, acu-
de regularmente a hacer sus com-
pras a una tienda de autoservicio de 
la misma colonia. Ella y su esposo, 
Seedorf, viven aquí desde hace tres 
meses, cuando solicitaron una cita 
en la Oficina Aduanas y Protección 
de Fronteras de Estados Unidos, a 
través de la aplicación móvil CBP 
One para solicitar asilo en la Unión 
Americana.

Debido a su situación migratoria 
irregular la gran mayoría no pue-
den solicitar un empleo formal con 
todas las prestaciones de ley, por lo 
que hoy trabajan como ayudantes 
en la construcción, acomodadores 
de autos o empleados en vinaterías, 
tortillerías, misceláneas, en mer-
cados y tianguis o, como Richard, 

vendedores ambulantes.
Michel, una joven cubana de 22 

años, miró un letrero en la tortille-
ría “Dani”, ubicada en la avenidas 
Arca de Noé, en la misma comu-
nidad de Acuitlapilco, en el que 
se solicitaba despachadora. Ahí la 
contrataron con un sueldo incial de 
mil 700 pesos a la semana con un 
día de descanso y, posteriormente, 
se incrementó a 2 mil 100, hasta 
que le llegó la notificación de su ci-
ta, por lo que continuó su camino 
hacia Estados Unidos.

Connie, una joven venezolana, lle-
gó hace dos meses desde la fronte-
ra sur hasta la colonia Progreso de 
Oriente, también en Chimalhuacán, 
una de las más peligrosas del muni-
cipio, donde labora en una vinatería 
de la calle José López Portillo.

De acuerdo con la Organización 

Internacional para las Migraciones 
(ONU-Migración), durante el pri-
mer trimestre de este año se man-
tuvo la tendencia creciente en el nú-
mero de personas en situación mi-
gratoria irregular registrados por 
la autoridad migratoria mexicana. 

El récord histórico alcanzó 360 
mil 146 migrantes, 60% hombres 
adultos y 285 mujeres adultas. El 
porcentaje restante correspondió 
a niños, niñas y adolescentes. 

De ellos, 25% proviene de Vene-
zuela, mientras Honduras, Guate-
mala, Ecuador, Colombia y Nicara-
gua aportan otro 7% cada uno.  

Aunque hubo una disminución 
en el número de cubanos y hai-
tianos, en calles de municipios 
como Chimalhuacán, Valle de 
Chalco y Los Reyes la paz su 
presencia es notoria.

BUSCAN UN SUSTENTO DENTRO DE LA LEGALIDAD

Migrantes varados se suman
al empleo informal en Edomex
Las historias de los viajeros se repiten: encuentran una forma de obtener ingresos solo 
mientras continúan su camino al norte; muy pocos pretenden establecerse en Mexico

AURA MORENO 

Este año, el albergue para migran-
tes “Hermanos en el Camino en 
Metepec” recibió a casi 3 mil per-
sonas que cruzan el país para llegar 
a Estado Unidos sin documentos; 
sin embargo, ninguno ha logrado la 
liberación del Permiso de Estadía 
Temporal que emite el  Instituto 
Nacional de Migración (INM), afir-
mó Armando Vilchis Vargas, titular 
del albergue.

“Siguen muy atorados, migración 
es muy ineficiente, les ponen pero 

por todo, los hacen llevar papeles y 
un montón de cosas que no vienen, 
a veces, ni al caso. Hacen que sus 
trámites no avancen. No hemos vis-
to ningún remedio”, explicó.

Armando Vilchis dijo que han lo-
grado la movilidad de los migrantes 
a través del CBP One, que es una 
aplicación gratuita de la Oficina de 
Aduanas y Protección Fronteriza 
de los Estados Unidos (CBP) que 
permite programar citas y enviar 
información con anticipación para 
ingresar a Estados Unidos.

“Hoy hemos logrado todos, el 
CBP One fue el que vino a salvar a 

los migrantes, porque aquí no he-
mos sacado ni uno este año, para 
que puedan trabajar aquí menos, 
(las autoridades) son sordos, son 
mudos, no les interesa. Con el CBP 
one es como decirle a México qui-
tate porque no sirves” sentenció 
Vilchis Vargas. 

Explicó que el albergue abrió 
sus puertas hace 13 años y desde 
entonces han atendido a más de 33 
mil personas migrantes, a quienes 
ayudan a realizar trámites para po-
der trabajar o transitar por el país, 
pero cada año, dijo, es más difícil.

“El CBP lo hacemos, el trámite 
no tiene costo y aunque es tardado 
también no es tanto como en Mé-
xico, tarda como 15 días o un mes 
en llegar, es lo que nos ha salvado, 
tuvimos mejor respuesta así que 
aquí, aquí seguimos estancados”, 
denunció. 

Armando Vilchis lamentó que 
los tres niveles de gobierno sean 
omisos e ignoren a los migrantes 
y las problemáticas que enfren-
tan; sin embargo, reconoció que 
la gobernadora, Delfina Gómez 
Álvarez, reanudó la entrega de 
despensas, lo que los ha ayudado 
un poco a salir adelante.

Miles hayan obstáculos en INM;
CBP One, su única alternativa

 Los migrantes que acuden al 
albergue ubicado en Metepec, 
no encuentran apoyo de las 
autoridades mexicanas  
Foto Especial.

Apoyo limitado, para emigrantes
que cruzan por territorio estatal



JORGE REYES PASTRANA

E
L 20 DE diciembre de 1823, la 
Ciudad de México fue declarada 
de facto capital del Estado de Mé-
xico, cuando el Segundo Congreso 
Constitucional Mexicano erigió 

nuestra entidad federativa al cambiarle el 
nombre a la Provincia de México. En esta 
ciudad se instaló el Congreso Constituyente 
del Estado Libre y Soberano de México, el 2 
de marzo de 1824; aquí se redactó la mayor 
parte de la Constitución Política del Estado 
expedida en la ciudad de Texcoco el 14 de 
febrero de 1827, no obstante a que el Se-
gundo Congreso Constitucional Mexicano 
erigió el Distrito Federal el 18 de noviembre 
de 1824.

EL 23 DE diciembre de 1823 el Congre-
so Constituyente del Estado de México 
decidió que la capital de nuestra entidad 

federativa fuera la Ciudad de Texcoco. 
Dicha disposición formó parte del artí-
culo 5º de la Constitución Política que a 
la letra dice: “La Ciudad de Texcoco es 
la cabecera del Distrito de México, y la 
residencia de los Supremos Poderes del 
Estado”.

EL 4 DE enero de 1827, el Congreso 
Constituyente dispuso que “para el día 1º 
de febrero estarán en la Ciudad de Tex-
coco que se designa para la residencia 
de los Supremos Poderes del Estado, el 
Congreso, el gobernador y su Consejo, el 
Tribunal Supremo de Justicia, la Audien-
cia, la Tesorería y Contaduría General, 
con sus respectivas oficinas”. 

EL 25 DE febrero, se formalizó la insta-
lación de los Supremos Poderes del Es-
tado en dicha ciudad cuando acudió al 
Congreso el gobernador Melchor Múz-
quiz a rendir su protesta de obediencia 

a la Constitución Política del Estado 
expedida el 14 de febrero.

EL 8 DE marzo de 1827, el Primer Con-
greso Constitucional, al aceptar la renun-
cia del gobernador Melchor Múzquiz, 
designó en su lugar a Lorenzo de Zavala, 
el cual, al considerar que la Ciudad de 
Texcoco no ofrecía las condiciones para 
ser la capital del estado planteó la ne-
cesidad de trasladar provisionalmente 
los Supremos Poderes del Estado a otra 
localidad, no obstante a que la Constitu-
ción Política establecía restricciones para 
modificarla, ya que el proceso legislativo 
para reformar la Constitución debía em-
pezar en 1830 y concluirlo en otra Legis-
latura en 1831.

EL 15 DE junio de 1827, el Primer Con-
greso Constitucional  dispuso que “los 
Supremos Poderes del Estado, se trasla-
darán provisionalmente al pueblo de San 
Agustín de las Cuevas”. Cabe señalar que 
el 15 de agosto de dicho año se formalizó 
la residencia de los Supremos Poderes del 
Estado en el pueblo de San Agustín de las 
Cuevas cuando el gobernador Lorenzo de 
Zavala acudió a la apertura del segundo 
periodo ordinario de sesiones del Congre-
so y que el 25 de septiembre el Congreso 

elevó a San Agustín de las Cuevas a la cate-
goría de ciudad con el nombre de Tlalpan.

EL 5 DE julio de 1830, se inició el proceso 
para que la Ciudad de Tlalpan dejara de 
ser la capital provisional del Estado, cuan-
do el Congreso Constituyente restable-
cido al ser desconocido por el Congreso 
General el Segundo Congreso Constitu-
cional dispuso que “el Congreso Consti-
tucional se instalará el 15 de agosto en la 
Ciudad de Toluca, y allí resolverá sobre 
la suerte que debe correr el art. 5º de la 
Constitución”. El 12 de julio el Congreso 
determinó que “el Congreso, el Gobierno, 
los tribunales y oficinas del Estado empe-
zarán a ejercer sus funciones en la Ciudad 
de Toluca el 24 del corriente”.

FINALMENTE, SE SEÑALA que el 29 
de julio el Ayuntamiento de Toluca tomó 
conocimiento de la propuesta del Superior 
Gobierno para establecer el protocolo a 
seguir en la recepción de los Poderes del 
Estado. Se determinó que “los días 15, 16 
y 17 del próximo mes, se adornarán los 
balcones con cortinas y por la noche haga 
iluminaciones del mayor lucimiento posi-
bles” y que “el 14 cerrará el comercio y en 
la parte de los días festivos se mantendrá 
cerrado, haciendo este día de corte”.
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CRÓNICA DEL BICENTENARIO MEXIQUENSE

Primeras Capitales del Estado de México 
(Primera de 2 partes)

REDACCIÓN.

Atención ciudadana de calidad; 
actitud laboral asertiva; uso eficaz 
de la negociación y el manejo de 
conflictos; el valor de la inteligencia 
emocional y la prevención del em-
barazo en adolescentes, fueron las 
materias en las que participaron 
77 servidoras y servidores públi-
cos del Sistema Municipal. DIF de 
Tultitlán (SMDIF), como parte del 
Programa de Profesionalización y 
Capacitación del organismo.

Durante los últimos tres meses, 
las personas servidoras públicas 
acreditaron satisfactoriamente 
el programa más importante que 
ha realizado este organismo en los 
últimos años, junto con la Escuela 
de Administración Pública de la 
Ciudad de México. 

Al respecto, Hegel Cortes Mi-
randa, director general de la Es-
cuela, afirmó que Tultitlán ha con-
solidado su liderazgo en la Zona 
Metropolitana del Valle de México 
con obras, servicios y nuevos pro-
gramas sociales, gracias al trabajo 
diario de sus servidores públicos, 
por lo que su profesionalización 
“servirá para que continúen ge-
nerando buenos resultados y un 
buen gobierno”.

En ese sentido, al entregar 250 
constancias que acreditan la pre-
paración, acompañada por la presi-
denta municipal electa de Tultitlán, 
Ana María Castro, e integrantes 
del cuerpo edilicio actual y direc-
tivos del gobierno municipal, la 
presidenta municipal, Elena García 
Martínez, expresó: “La capacita-
ción constante de las y los servi-
dores públicos representa un paso 
firme para fortalecer la confianza 
con la sociedad y para cumplir de 

manera efectiva con el mandato 
popular que nos han dado”.

Alika Vargas Gómez, regidora y 
presidenta honoraria, afirmó que 
“La mayor fortaleza del DIF de 
Tultitlán son las y los servidores 
públicos, quienes todos los días 
salen de sus casas para servir y 
ayudar a quienes menos tienen y 
más lo necesitan”. Por ello, añadió, 
el deber del gobierno es dotarles de 
herramientas para cumplir con su 
vocación de servicio.

CAPACITAN A TRABAJADORES DEL ORGANISMO ESTATAL

DIF Tultitlán a la vanguardia 
en la profesionalización del 
servicio público municipal
Los participantes acreditaron satisfactoriamente 
el programa que tuvo una duración de tres meses

 El gobierno municipal de Tultitlán capacitó a 77 servidores 
públicos del Sistema DIF de Tultitlán y entregó 250 constancias de 
acreditación. Foto Especial.

REDACCIÓN

Marco Aurelio Carbajal Leyva, 
secretario general del Sindicato 
de Maestros al Servicio del Esta-
do de México (SMSEM), continúa 
cumpliendo con la membresía afi-
liada a la organización más grande 
e independiente de México y de 
América Latina, a solo unos días 
de concluir su periodo al frente de 
la dirigencia 2021-2024.

En días recientes, y cumpliendo 
con lo establecido en el Convenio 
de Sueldo y Prestaciones 2024, en 
donde por gestión ante Gobierno 
del Estado de México, se entrega el 
pago de incentivos a docentes que 
ostentan la categoría de Promoto-
res de Apoyo a la Educación Básica 
en las disciplinas de Educación Fí-
sica, Artística, Ambiental y Salud, 
cubriendo toda la geografía estatal, 
realizó la entrega de las economías 

a docentes de esas categorías.
Dando muestra de la solidari-

dad, compañerismo, acompaña-
miento y camaradería con las y los 
maestros mexiquenses, mismas 
que fueron características duran-
te sus tres años de gestión; en cada 
una de las 13 regiones sindicales 
fueron favorecidos 2 mil 365 pro-
fesores pertenecientes al apoyo de 
las promotorías; dicho estímulo 
representa un reconocimiento 
al compromiso y la vocación de 
los maestros que contribuyen a 
la formación integral de los estu-
diantes.

Así, a pocos días del pase de 
estafeta de la dirigencia estatal, 
el Secretario General del SMSEM 
refrenda el compromiso adqui-
rido desde hace 36 meses, velar 
por los derechos laborales y eco-
nómicos de la membresía afiliada 
hasta el último día de su gestión, 
el próximo 30 de octubre.

Marco Aurelio Carbajal
encabeza la entrega de
incentivos a profesores

 En la recta final de la gestión 2021-2024, el secretario estatal del 
SMSEM entregó incentivos económicos a docentes de apoyo a la 
Educación Básica. Foto Especial
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Cantos tradicionales para pedir 
calaverita, danzas prehispánicas, 
catrinas y disfraces terroríficos 
formarán parte de la tradicional 
Procesión de las Ánimas, que se 
llevará a cabo el próximo 1 de no-
viembre en el pueblo de San Se-
bastián Xolalpan, en Teotihuacán.

La familia Hernández Contla, 
fundadora de esta iniciativa, in-
vitó a los habitantes de la región 
Pirámides a participar en este 
evento gratuito en el que se es-
pera la asistencia de más de 3 
mil personas. 

La edición 2024 de este even-
to contempla un recorrido de 2 

kilómetros desde la calle Liber-
tad hasta el centro de la comu-
nidad, pasando por siete puntos 
donde se pedirá la tradicional 
calaverita.

El señor Alberto Hernández 
explicó que esta procesión nació 
con la idea de  mantener vivas las 
tradiciones y costumbres here-
dadas de las antiguas culturas.

Reconoció que frente a la fes-
tividad del Halloween, con gran 
influencia a nivel mundial, en 
San Sebastián Xolalpan quieren 
preservar la forma en que los 
pueblos indígenas interpretaban 
el mundo, la vida y la muerte. 

“En nuestro pueblo, cuando 
alguien muere se echan cohetes, 
hay música de Banda, y con esta 

Procesión de las Ánimas lo que 
hacemos es retornar esa parte. 
La gente va bailando y gozando 
de este momento”, indicó. 

Aseguró que se trata de un 
recorrido en el que participa la 
comunidad, en un ambiente sano 
y seguro que promete dejar una 
grata experiencia.

La Procesión de las Ánimas ini-
ciará a las 19:00 horas del próxi-
mo viernes 1 de noviembre, justo 
en la llegada de los fieles difuntos.

REALIZARÁN RECORRIDO

Alistan en Teotihuacán
Procesión de las Ánimas
Pobladores buscan preservar tradiciones 
prehispánicas de la región de Los Volcanes 

REDACCIÓN

El Estado de México se prepara 
para recibir a visitantes y loca-
les en la edición número 22 del 
Festival de las Almas, que se lle-
va a cabo desde el 26 de octubre 
y hasta el 3 de noviembre en el 
Pueblo Mágico de Valle de Bravo. 

La Secretaría de Cultura y 
Turismo estatal anunció que el 
evento de este año tendrá un en-
foque en el talento local, con la 
participación de artistas mexi-
quenses y la inclusión de artistas 
nacionales e internacionales de 
países como Colombia, Marrue-
cos, España, Argentina y Chile.

Con un repertorio cultural 
vasto y diverso, el festival com-
bina música, danza, teatro, lite-
ratura y tradiciones que reflejan 
la esencia y riqueza cultural del 
Día de Muertos. 

La festividad, que honra el Día 
de Muertos, incluirá recorridos 
entre velas, flores de cempasú-
chil y el característico aroma del 
copal, elementos que ambienta-
rán las actividades culturales y 
llenarán de color y solemnidad 
los espacios de Valle de Bravo. 

Para la vigésimo segunda edi-
ción, el programa contempla una 
variedad de talleres, recitales, 

muestras gastronómicas y expo-
siciones, que brindarán a los asis-
tentes la oportunidad de conocer 
y vivir de cerca las tradiciones de 
los pueblos originarios del Estado 
de México: Mazahuas, otomíes, 
nahuas, tlahuicas y matlatzincas.

Uno de los eventos más espera-
dos es el tradicional desfile de Día 
de Muertos “CatrínValle”, que se 
llevará a cavo el 1 de noviembre 
a las 17:00 horas, en el que los 
pobladores, vestidos de catrinas 
y catrines, recorren las calles del 
Pueblo Mágico, al ritmo de música, 
bailes y cantos. 

Con Las Almas 2024, se fortale-
ce la identidad mexiquense, se rin-
de homenaje a los valores y expre-
siones de los pueblos originarios. 

De acuerdo con la Secretaría 
de Cultura y Turismo del Esta-
do de México, la fiesta vallesana 
es experiencia transformadora 
para quienes participan, con la 
que se enaltece el reconocimien-
to a la celebración de la vida y la 
muerte, así como un reencuen-
tro con las raíces culturales de 
la región.

La agenda de eventos está dis-
ponible para consulta a través de 
las redes sociales oficiales de la 
Secretaría de Cultura y Turismo 
del Estado de México: en Face-
book y X como  @CulturaEdomex.

Revive Festival de las Almas 
tradiciones mexiquenses 

 Con danzas, cantos y 
alegorías, pobladores invitan a 
preservar las tradiciones 
prehispánicas del Día de 
Muertos. Foto. Miriam Vidal. 

 La vigésimo segunda edición del Festival de las Almas promete 
una celebración del Día de Muertos con talento local, tradiciones y 
reforzamiento de la identidad, en Valle de Bravo. Foto Especial. 
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resta autoridad 
moral sobre 

nuestros 
paisanos en 

Estados Unidos. 

MIGUEL GONZÁLES/ MIRIAM VIDAL 

Emprendedores mexiquenses, 
colectivos culturales y artistas de 
la región de Los Volcanes inaugu-
raron el “Santuario del Jaguar”, 
primer foro-galería de arte en 
Ixtapaluca, con la exposición “La 
Muerte Chiquita”, conformada por 
colecciones de pintura, fotografía 
y grabados que la familia Carcaño 
Sandoval, de Tlalmanalco, ha reu-
nido durante 16 años. 

Con motivo del Día de Muertos, 
un grupo de jóvenes empresarios 
de Ixtapaluca, en alianza con inte-
grantes de la comunidad cultural, 
abrieron el espacio para brindar a 
los artistas de la región un espacio 
y con ello,  exhibir y vender su obra, 
además de ofrecer una experiencia 
de mixología que les permita im-
pulsar su proyecto de mezcal arte-
sanal, explica Eréndira de la Cruz 
Martínez, promotora cultural. 

La exposición está integrada 
por 17 obras alusivas a la muerte, 
además de 32 calaveras, que repre-
sentan a cada uno de los estados 
del país.  

Los creadores buscan replicar el 
modelo de integración cultural en 
otros municipios, como Texcoco, 
así como en otras entidades.

Crean en Texcoco pan de 
muerto negro

El pan de muerto negro es una 
creación elaborada con ceniza y re-
lleno de camote, nació en Texcoco. 

Saraí Lucero Sánchez, creadora 
de la pieza gastronómica, explicó 
que, gracias a la pandemia de la 
Covid-19, que puso en riesgo su 
negocio, es que creó algo original 
para sobresalir. 
Ella y su familia incorporaron el 
dulce de camote morado, el cual no 
falta en los altares tradicionales de 
Día de Muertos, así como la ceniza 
de totomoxtle, que ya se usaba en 
panadería y helados. 

Lo original de la creación es el 
color negro, así como la coloca-
ción de flores de cempasúchil, en 
la costra del pan. 

INAUGURAN ESPACIO PARA ARTE DE LOS VOLCANES

Celebran Día de Muertos
con "Santuario del Jaguar"
Ixtapaluca y Texcoco abren foro-galería para exponer
proyectos artísticos y gastronómicos de la región

Calaveritas literarias
En esta temporada de Día de Muertos, México tiene una hermosa tra-
dición de escribir calaveritas literarias sobre temas de interés social; en 
la Jornada Estado de México honramos esa costumbre.

Amalia Pulido Gómez

Consejera Presidenta 
del IEEM
La huesuda muy astuta 
en el IEEM fue a votar, 
buscando la urna segura, 
¡quería a Pulido encontrar!

Amalia muy concentrada, 
la ley venía a aplicar, 
la catrina entusiasmada 
¡de fraude le quiso hablar!

“¡No es juego, ni es carnaval!”, 
le dijo Pulido en serio, 
“democracia es primordial, 
la cuidamos sin misterio”.

La catrina la retaba, 
con sus votos inventados, 
pero Amalia la frenaba, 
con principios bien clavados.

Juan Maccise Naime

Presidente municipal  
de Toluca
En Toluca Juan llegó, 
como alcalde se estrenó, 
con un reto muy candente, 
darle orden a su gente.

La huesuda ya lo busca, 
por los rumbos de Toluca; 
“¡Juan Maccise, ven acá! 
Quiero verte trabajar.”

Pero Juan no se detiene, 
y entre líos se entretiene, 
mejorando la ciudad, 
con firmeza y sin piedad.

“Doña Muerte, ¡vuelve luego!, 
pues aquí hay mucho ruego. 
Ya con calma te atiendo, 
cuando el orden esté ardiendo.”

Comunidad de El 
Maguey, Tejupilco

La catrina llegó al Maguey, 
las grietas quiso contar, 
el suelo tembló por ley, 
y el pueblo tuvo que emigrar.

Con lluvias la tierra baja, 
los vecinos corren ya, 
la catrina con su alhaja 
ríe y sigue sin parar.

Delfina dijo en el acto: 
“Les daremos nueva casa, 
en San Lucas hay contrato, 
pues su vida aquí fracasa.”

Y aunque a todos les dolió, 
El Maguey quedó vacío; 
la muerte el lugar halló 
como un eterno desvío.

 Municipios del Valle de México tendrán diversas actividades, a 
través de experiencias visuales y gastronómicas, para celebrar el Día 
de Muertos. Foto Miriam Vidal
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